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位于浙江省西南部、仙霞岭腹
地的遂昌县近几年火了。这个有

“中国竹炭之乡”称号的县城，因雾
霾迎来了绝佳的机遇——许多以
竹炭生意起家的工厂转型做起了
口罩，一大批以生产防霾口罩为主
的工厂也在当地涌现，甚至有外地
人慕名前来投资。

侯军（化名）就是其中之一。
作为土生土长的遂昌人，他在2013
年以前是做竹炭加工生意的，主要
经营能够去除异味的竹炭包。
2013年，防霾口罩开始热销，侯军
就转型做起了口罩生意。

“市场一下子就起来了，迅速
膨胀，真是千载难逢的机会。”侯军
告诉记者，当地一些无以为继的小
工厂都在那个时候复活。

侯军不仅自己生产防霾口罩，
还对外批发，甚至给一些工厂代工
和贴牌。不到半年，工厂的营业额
和利润额就增加了一倍。不过，到
了2014年，他觉得生意难做了，“虽
然市场还在扩大，但进入这个行业
的人太多了，竞争越来越激烈”。

贴牌盛行

雾霾给口罩市场带来的商机
不言而喻。正如侯军所说，雾霾让
很多做口罩的企业有了生意。

行业研究机构中研普华向记
者提供的数据显示，2012 年中国
防霾口罩市值约1亿元，到2013年
增至 20 亿元，增长了 20 倍，而
2014年前 10个月防霾口罩总市值
就已超过2013年全年，达到22亿
元。

中研普华的统计数据表明，
2014 年 1月至 10 月国内防霾口罩
销 量 已 达 3.6 亿 件 ，增 幅 超 过
100%，预计2015年仍将保持100%
的增长率。

“市场越大，引来的投机者越
多。”侯军说。

他的直观感受是，2013 年以
后，遂昌当地做防霾口罩的小工
厂、小作坊增加了很多。以竹炭开
发为主的遂昌维康竹炭开发有限
公司也是在这一时期开始生产防
霾口罩的，该公司的维康牌防霾口
罩是目前国内口罩市场的畅销品
牌之一。

和空气净化器一样，面对日
益扩大的口罩市场，很多投机者
卖起了贴牌产品。“这是一个赚快
钱的方法，基本上只要出钱就
行。”遂昌当地另一名从事口罩生
意的业者刘勇（化名）告诉记者，
和空气净化器不同的是，口罩的
投资成本小，参与的投机者也更
多。

例如，杰森（JIESEN）口罩的生

产商义乌市运富利服饰有限公司
就是一家专门做口罩贴牌代工的
厂商。

该公司总经理许秀娟告诉记
者，那些所谓的外国品牌很多都是
卖贴牌产品的，“说是国外的，就是
在国内生产，反正又不标注产地，
就蒙那些不懂的消费者”。

这一点也在记者的调查中被
证实。此前选取的 11款检测样品
中，有半数并无明确标注产地信
息，有些甚至只出现经销商的名
字。

利润丰厚

“很多人存在一个误区，觉得
口罩的售价低，利润也很低，其实
不然。”刘勇说。

在刘勇看来，口罩属于日常损
耗品，使用量较大。“一台空气净化
器能用一年以上，但一只口罩只能
用几天。口罩的利润是通过销量
累积的。而因为市场需求扩大，口
罩的价格也普遍较高，这也提高了
产品利润。”

记者通过一位中间人联系上
了一家专门批发 3M 口罩的厂商
——上海真涵商贸有限公司。该
公司销售部经理丁醇告诉记者，该
公司是3M公司的授权经销商（代
理商），供应29款 3M公司生产的
口罩。

至于批发价，以目前市场上销
售火爆的3M 9001V型耳挂式口罩
为例，该公司给客户提供了两种包
装售卖方式——一种是环保装，按
盒卖，一盒25只口罩；一种是独立
装，一只口罩一个包装。前者批发
价一盒是105元，每只平均4.2元；
后者每只口罩的批发价是4.6元，
最低3.4元。如果批发量大，价格
还可以商量。

丁醇说，3M 9001V 型口罩目
前市面单价至少在5元以上，甚至
更高，完全由经销商自己决定。

在天猫商城上某家3M公司授
权经销商处，25只环保装和独立装
的售价均为280元，分别约是上述
批发价的2.7倍和2.4倍，利润率达
63%。即使是在促销的情况下，该
产品环保装的售价也达到143元，
25个独立装达到146元。

一款在上海真涵商贸有限公
司批发单价仅为 1.6元的 3M 9032
头戴式口罩，在天猫上的最高售价
达5.2元，是批发价的3倍多。但上
海真涵商贸有限公司也只是3M公
司的批发商，并不是生产商，也就
是说，口罩的成本价更低。

“如果销售商可以绕过批发
商，直接从生产商手里拿货，利润
会更高。”侯军说。

虚假宣传

目前市面上出售的所谓“防霾
口罩”大概有三类：一是纱布口罩，
能滤除大部分粉尘和病菌；二是活
性炭口罩，能隔绝异味；三是医用
口罩，包括医用一次性口罩和N95
型口罩，普通一次性医用口罩一般
为无纺布材质，具有防飞沫、吸湿
等作用。

“这三类口罩各有千秋，但都
说能够防雾霾是不可能的。”刘勇
说，目前市场上最畅销的活性炭口
罩大部分名不副实，对雾霾的防护
效果最弱。

记者此前送检的 11款防霾口
罩样品中就有一款适美佳的活性
炭口罩。该产品在宣传说明中明
确标注能够防尘、防雾霾、防甲
醛、防汽车尾气，细菌过滤率大于
96%、颗粒物过滤率能达到 97%
以上。但送检结果显示，该款口
罩的过滤率仅为 34.1%，一般来
说，这个数字须大于 90%才能有
效。

中研普华市场研究员李湖告
诉记者：“活性炭口罩的作用原理
是一种简单易行的物理活性吸
附，可有效吸附空气中的苯、甲醛
等有害气体，但对于细微的颗粒
起不到有效的阻挡效果，更不用
说PM2.5了。此外，活性炭还很有
可能被佩戴者吸入，对患有慢性
呼吸道疾病或体弱者来说，反而
会造成危害。”

“活性炭本身就是颗粒物，
PM2.5也是颗粒物，用颗粒物来过
滤颗粒物是不现实的。”许秀娟说，
有些商家明知活性炭不能去除雾
霾还有意误导。

当然，口罩厂商看中的是活
性炭口罩成本很低。许秀娟所在
的义乌市运富利服饰有限公司能
够为贴牌客户提供多种类型的滤
片，其中包含熔喷和活性炭的四
层滤片是 0.35 元一片，单纯的熔
喷滤片是0.3元一片，而活性炭滤
片仅 0.15 元，成本相差 0.2 元。其
他厂家的活性炭滤片价格更可低
至0.13元。

许秀娟说，0.3 元以上的滤片
都经过权威部门检测，能保证过滤
效果，而活性炭滤片则不能保证。

“不是说活性炭对于颗粒物的防护
没有任何作用，而是很多滤片使用
的活性炭都是一些垃圾碳。”

此前专营竹炭生意的侯军也
说，较大的阶梯差价使得活性炭市
场以次充好的现象非常普遍，“厂
家用活性炭滤片原本就是为了降
低成本，肯定不会挑好的，越次越
便宜。” （嘹望）

3M防霾口罩陷阱多多
暗含巨大利润 进入冬天，保暖又时尚的雪

地靴成为很多女孩子过冬的标
配，可近日微信圈一篇《满街雪
地靴竟然危害这么大》的文章让
不少网友担心起来。文章称，山
寨雪地靴若穿 6 个月以上，足
部、髋部等会出现问题，甚至可
能致残，造成永久性畸形。一双
貌不惊人的雪地靴，真的对人有
如此大的杀伤力？记者对此展
开了调查。

记者观察：超过四成女
性穿雪地靴过冬

记者1月3日来到南京新街
口步行街，尽管阳光明媚，但气
温仍然很低。记者看到，不少
女性在穿着棉衣时，不约而同
地穿上了雪地靴。在记者观察
的20分钟时间里，有超四成的
女性都穿着各式各样的雪地
靴，其中以年轻女孩子居多。
雪地靴的款式以厚平底、磨砂
面居多，颜色上黑色、棕色等深
色最受欢迎。

“暖和又方便，什么衣服都
能搭配。”记者随机采访了几位
街头路人，得到的答案惊人地相
似。但当记者问到是否会去商
场专柜购买正品时，绝大多数女
性都选择了“山寨货”。“我在网
上买了两双，冬天换着穿足够
了。穿脏了、穿破了就直接扔
掉，也不心疼，买几千块的正品，
下雨、下雪天我都舍不得穿。”市
民许小姐告诉记者，她已经连续
两三年都是穿着雪地靴过冬，网
购的鞋子款式选择多，最主要的
原因是“价格便宜”。

市场行情：网购百元一
双，正品2000多元

记者在某购物网站输入“雪
地靴”进行搜索，一下子跳出超
过46万件的商品，在一家月售
67000多双的网店，雪地靴的价
格只有109元一双还包邮。记者
以购买者的身份和卖家在旺旺
上聊天得知，每年11月份就进入
了雪地靴的销售旺季，这是由于
我国北方进入冬天较早，而南方
要晚一个月左右，但基本上能卖
到次年的3月份。卖家由于生意
太好，记者等其回复将近 10分
钟。记者同时在微博上也找到

许多雪地靴的“直销厂家”，“质
量媲美专柜正货”“价格优惠”等
字眼成为最主要的宣传内容。

网上 100 多元一双的鞋子
在商场里的价格是多少呢？记
者在德基负一楼的某品牌专卖
店看到，女性雪地靴最基本的款
式也要 1700 元一双，款式稍微
复杂的就要2000多元一双。在
店里逛的人不少，可真正买的人
不算很多。记者在调查时听到
不少年轻女性在看过正品价格
后小声说：“价格太贵了，还是去
网上买，只要保暖就行。谁知道
你脚上穿的是正品还是山寨
货。”

医生告诫：脚弓较深和
未成年人慎穿

网上流传的来自英国骨科
学院的一项调查显示，英国近年
患脚趾畸形、脚痛等病症的女性
数量急剧上升，罪魁祸首就是雪
地靴。由于雪地靴内外使用的
材料都很软，内部空间相对较
大，穿上后脚在里面会出现一定
的滑动，每走一步路，重力都会
沿着足部向周围散开，使脚弓受
到较大冲击，从而对足部甚至臀
部造成伤害。

南京市第一医院骨科主任
医师桂鉴超在接受记者采访时
表示，“不要说致残，就连因为穿
雪地靴而受伤的病人都不多”。
桂鉴超解释，雪地靴是平底靴，
居家穿着比较合适，如果在室外
较长时间穿则会对足部造成一
定的伤害，但因此导致残疾的说
法就未免有点夸大其词了。“长
期穿着可能会导致足部的肌腱
筋膜劳损，产生肌腱炎和筋膜
炎，但致畸致残的可能性比较
小。”桂医生还笑道，“谁会穿雪
地靴6个月以上呢，那病不是穿
出来的，是捂出来的。”

市民在选购雪地靴时要注
意什么呢？桂鉴超建议：首先，
要选择尺寸适当大小的鞋子；其
次，人的脚弓有深浅之分，而雪地
靴基本上都是平底的，对于脚弓较
深的人来说就不适合穿，青少年儿
童也不宜穿雪地靴，因为正处于骨
骼发育期，长期穿着会影响足部的
骨骼发育；最后，在穿雪地靴时
可以垫一双鞋垫，这样能使脚在
鞋子里更固定些。 （金婉）

常穿雪地靴会致残吗?
医生:未成年人少穿
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